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БГК ПОДПИСАЛА СОГЛАШЕНИЕ О РАЗВИТИИ ИНФРАСТРУКТУРЫ В РАМКАХ ОСВОЕНИЯ 
УДОКАНА 

Москва. 9 октября. ИНТЕРФАКС - "Байкальская горная компания" (БГК, входит в холдинг 
"Металлоинвест"), правительство Забайкальского края и ОАО "Федеральный центр проектного 
финансирования" (ФЦПФ) подписали соглашение о сотрудничестве по развитию инфраструктуры 
Северного Забайкалья в рамках проекта освоения Удоканского месторождения меди, говорится в 
сообщении компании. 

Стороны договорились предпринимать совместные действия для подготовки проектов объектов 
инженерной, социальной, транспортной и энергетической инфраструктуры в рамках комплексного 
развития территории Северного Забайкалья, включающего освоение Удокана. 

ФЦПФ является оператором программы Внешэкономбанка по финансовому содействию 
проектам регионального и городского развития и оказывает поддержку проектам строительства 
объектов инфраструктуры. 

Удоканское месторождение находится в Каларском районе Забайкальского края и является 
крупнейшим в РФ и одним из самых крупных в мире по запасам меди. 

Особенность месторождения заключается в отсутствии классической зоны окисления: 
сульфидные (содержание окисленной меди до 30%), смешанные (от 30% до 70%) и окисленные 
(более 70%) руды присутствуют в комбинации. В запасах промышленных категорий сульфидные 
руды составляют 43%, смешанные - 40%, окисленные - 17%. Средняя окисленность рудной зоны 
по данным блочного моделирования составляет 47%. 

На Удокане предполагается строительство горно-обогатительного комплекса мощностью 
переработки 36 млн тонн руды в год и металлургического предприятия проектной 
производительностью 474 тыс. тонн катодной меди и 277 тонн попутного серебра в сплаве Доре в 
год. 

Ориентировочный объем инвестиций в проект с учетом инфраструктуры оценивается в $6-8 
млрд. 

Как сообщалось, БГК в сентябре приступила к разработке международного ТЭО проекта. 
Генподрядчиком работ выбрана международная инжиниринговая компания Fluor. 

Fluor разработает и проведет программу металлургических испытаний, выполнит технико-
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экономические расчеты, необходимые для подготовки критериев проектирования и объемов 
работ для следующих этапов выполнения международного ТЭО проекта освоения Удоканского 
месторождения меди. Этот этап планируется завершить к концу 2012 года, окончание разработки 
международного ТЭО - к концу 2013 года. 

Рудные запасы Удокана по JORC в категории вероятных (probable) для открытой добычи по 
данным ГРР 2010 года оценены в 795 млн тонн руды со средним содержанием металла 1,24%, 
что соответствует 9,88 млн тонн меди. Минеральные ресурсы в соответствии с JORC оценены по 
категориям measured+indicated+inferred (оцененные+выявленные+предполагаемые) в 2,7 млрд 
тонн руды со средним содержанием меди 0,95%, количество меди составляет 25,7 млн тонн. 

Холдинг "Металлоинвест" получил лицензию на освоение Удокана в 2009 году. 
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БАЙКАЛЬСКАЯ ГОРНАЯ КОМПАНИЯ ГОТОВА РАЗВИВАТЬ ИНФРАСТРУКТУРУ СЕВЕРНОГО 
ЗАБАЙКАЛЬЯ 
 
Байкальская горная компания, правительство Забайкальского края и ОАО "Федеральный центр 
проектного финансирования" подписали соглашение о сотрудничестве по развитию 
инфраструктуры Северного Забайкалья в рамках проекта освоения Удоканского месторождения 
меди 
Подписи под документом поставили генеральный директор ФЦПФ Ирина Минская, губернатор 
Равиль Гениатулин и гендиректор БГК Андрей Варичев. 
Стороны договорились предпринимать совместные действия для подготовки проектов объектов 
инженерной, социальной, транспортной и энергетической инфраструктуры в рамках комплексного 
развития территории Северного Забайкалья, включающего освоение Удоканского месторождения 
меди. 
ФЦПФ является оператором программы Внешэкономбанка по финансовому содействию 
проектам регионального и городского развития и оказывает поддержку проектам строительства 
объектов инженерной, электросетевой, коммунальной, транспортной и социальной 
инфраструктуры. 
Удоканское месторождение - одно из крупнейших неразработанных месторождений меди в мире - 
располагается в Каларском районе Забайкальского края, в регионе со слаборазвитой 
инфраструктурой. Для реализации проекта потребуется существенная модернизация 
инфраструктуры, включая реконструкцию и строительство объектов железнодорожной, 
автомобильной, аэропортовой, коммунальной и социальной инфраструктуры, строительство 
жилья, а также обеспечение будущего горно-металлургического комбината электроэнергией. 
Байкальская горная компания создана в 2008 году специально для проекта освоения Удоканского 
месторождения меди, передает пресс-служба правительства края.  
 

http://www.zabinfo.ru/print.php?sid=94802
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Banki.ru, Москва, 9 октября 2012 18:12:00 

 

АНДРЕЙ АКИМОВ ПЕРЕИЗБРАН ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ПРАВЛЕНИЯ ГАЗПРОМБАНКА 
 
На внеочередном собрании акционеров Газпромбанка Андрей Акимов был переизбран 
председателем правления кредитной организации.  
Переизбрание состоялось в связи с истечением срока контракта, заключенного в 2007 году с 
Акимовым. 
Единственная кандидатура, вынесенная на рассмотрение собрания акционеров, - Андрей 
Акимов. Единогласным решением акционеров он был избран на должность председателя 
правления банка. 
ОАО "Газпромбанк" основано в 1990 году российским газовым монополистом и его дочерними 
структурами. В настоящее время Газпромбанк является одним из крупнейших универсальных 
финансовых институтов России, имеет развитую сеть дочерних банков и филиалов. Основными 
акционерами кредитной организации являются НПФ "Газфонд" (38,52%), ОАО "Газпром" 
(35,54%), ВЭБ (10,19%), а также подконтрольные менеджменту банка ОАО "Газ-Тэк" (8,84%) и 
ООО "Новые финансовые технологии" (3,56%). Через ОАО "Газпром" в капитале банка 
опосредованно участвует государство. 
По данным Банки.ру , на 1 сентября 2012 года нетто-активы банка - 2 716,10 млрд рублей (3-е 
место в России), кредитный портфель - 1 750,45 млрд, обязательства перед населением - 283,58 
млрд.  
 

http://www.banki.ru/news/lenta/?id=4164430
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ГЛАВНОЙ ТЕМОЙ 5-ГО САММИТА БРИКС БУДЕТ СОЗДАНИЕ БАНКА РАЗВИТИЯ 
 
ПРЕТОРИЯ, 9 октября. /БИЗНЕС-ТАСС/. Главной темой пятого саммита БРИКС, который пройдет 
26-27 марта 2013 года в Дурбане в ЮАР, станет создание Банка развития группы, включающей 
Бразилию, Россию, Индию, Китай и Южную Африку. 
"Мы заключили генеральное соглашение о предоставлении кредитов в национальной валюте в 
рамках механизма межбанковского сотрудничества БРИКС. Теперь нам надо полностью 
активировать эти договоренности, чтобы стимулировать торговлю внутри группы", - заявил 
сегодня на брифинге замглавы МИД ЮАР Эбрахим Эбрахим. 
Лидеры стран БРИКС дали указания министрам финансов подготовить технико-экономическое 
обоснование Банка развития. "Оно будет готово к началу саммита", - сказал Эбрахим. 
В прошлом месяце правительство ЮАР утвердило проект стратегии БРИКС, предусматривающий 
создание Банка развития, определение роли Международного валютного фонда, Всемирного 
банка. 
В рамках саммита пройдут двусторонние встречи глав государств. "Подобные форумы также 
дают возможность президентам обсудить важные вопросы в двустороннем формате", - сказал 
Эбрахим. 
Накануне саммита, который пройдет в Конференц-центре имени лауреата Нобелевской премии 
мира Альберта Лутули, состоится заседание министров торговли, а также Бизнес-форума 
БРИКС. Банк развития Южной Африки проведет ежегодную встречу со своими коллегами из 
стран БРИКС. Также состоится заседание научного форума группы.  
 

http://www.biztass.ru/news/one/41702
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Аргументы неделi.ru, Москва, 9 октября 2012 17:50:00 

 

НАДО ЛИ ОГРАНИЧИВАТЬ ДОСТУП К ПРИВАТИЗАЦИИ? 
Автор: "АН-online", Михаил Делягин, директор Института проблем глобализации, д.э.н. 
Новая волна приватизации заставляет задуматься об ее уроках. Ведь наряду с другими готовятся 
к новому рывку в собственность (а значит, и во власть) герои ее прошлых этапов, которые часто 
проходили скандально, с наглым обманом как государства, так и обычных людей.  
А учет репутации партнеров - дело естественное. Даже в отчаянном 1992 году покойный Борис 
Федоров блокировал получение Россией 43 млрд.долл. дешевых внешних займов не только 
потому, что они шли "мимо" команды Гайдара, но и в силу подозрений в причастности к ним 
наркомафии. 
На ранних этапах приватизации к ней допускали почти всех, - ведь у большинства это был 
первый в жизни опыт легального предпринимательства. Памятники этой практики руинами 
заводов стоят по всей России, - но, несмотря на этот опыт, очевидные провалы и скандалы, 
государство сохраняет практически полное отсутствие критериев допуска к приватизации, в 
которой хотят поучаствовать и те, кто очевидно не справляется со своими активами. 
Хотя с того времени прошла жизнь почти целого поколения, насыщенная в том числе яростной и 
кровавой учебой на своих и чужих ошибках. Почему сегодня, когда репутация будущих 
участников приватизации уже известна, государство не хочет учитывать ее? 
Есть феерически богатые люди, которые смогли вернуться в Россию только после того, как 
президент Медведев (как будто специально для них) отменил уголовное преследование за 
контрабанду. 
А есть не менее богатые предприниматели с не менее извилистой биографией, на предприятиях 
которых почти нет текучки кадров и развертываются огромные социальные программы. 
По разным причинам российский бизнес не всегда имеет человеческое выражение лица. Но все 
же качественное исследование докторов экономических наук Иноземцева и Кричевского 
"Постпикалевская Россия", вскрывшее методику олигархического вымогательства у государства, 
по которой, насколько можно судить, методично доведенные до отчаяния люди использовались в 
кризис 2008-2009 годов как "живой таран" для получения огромных денег у государства, касалось 
отнюдь не всего бизнеса в целом. 
Непропорциональное внимание уделялось структурам Олега Дерипаски, который известными 
методами построил свою алюминиевую империю в бандитские 90-е годы, в 2000-е приобрел 
репутацию одного из "придворных олигархов", а совсем недавно "по-хорошему" договорился в 
Лондоне со знаменитым в прошлом Львом Черным. 
С 2008 года бизнес-империя Дерипаски держится на плаву благодаря двум спасательным кругам: 
ценам алюминия и помощи правительства, организующего кредиты госбанков. Когда цены на 
алюминий растут, бизнес становится сверхприбыльным - и вызывает массу обвинений в 
недостаточной модернизации производств и особенно очистных сооружений. Когда же 
удешевление алюминия создает проблемы, рост социальной напряженности практически 
гарантирует поддержку запуганного государства. В последнее время цены на алюминий не 
растут и Дерипаска все чаще обращается за помощью к государству/госбанкам 
Достаточно вспомнить, как Внешэкономбанк на пике кризиса дал кредит в 4,5 млрд.долл. на 
выплаты западным кредиторам, державшим в залоге акции "Норильского никеля", купленные 
структурами Дерипаски накануне кризиса 2008 года. Для этого правительства специально выдало 
ВЭБу разрешение превысить лимит рисков на одного заемщика; затем кредит был продлен, а 
потом перекредитован в Сбербанке. Похожим образом - с участием и ВЭБа, и Сбербанка, и ВТБ - 
были прокредитованы и некоторые другие активы Дерипаски, например группа "ГАЗ", владеющая 
ныне хиреющим, а ранее легендарным Горьковским автозаводом. 



БИЗНЕС 
В последнее время, несмотря на скачок цен на алюминий (с середины августа по середину 
сентября - почти на 20%), структуры Дерипаски все уверенней обращаются за помощью к 
государству и госбанкам, вероятно, из-за страха чиновников перед возможными осенью 
протестами. По данным представителей "Русала", тот рассчитывает получить кредит ВЭБа на 
модернизацию БАЗа и Уральского завода. А финансирование ВЭБом программы 
трудоустройства увольняемых с БАЗа уже намечено. 
Конечно, можно обвинить ученых в предвзятости или объяснить дело открытостью Дерипаски: 
мол, только его структуры раскрывают данные, которые могут быть истолкованы во вред им. 
Но конфликты, выходившие на федеральный и даже международный уровень (когда речь шла о 
выкидывании Дерипаской из бизнеса своих партнеров), слишком часто касались именно этих 
структур. 
Чего стоили протесты работников Богословского алюминиевого комбината с требованием - 
вдумайтесь! - передать его Вексельбергу, менее всего похожим на "бизнес-ангела". И Путину 
вновь, как в Пикалево, пришлось лично впрягаться в бизнес-проблемы Дерипаски. 
Ачинский глиноземный комбинат - другая постоянная болевая точка. Сообщения об изношенном 
оборудовании, авариях, загрязнении окружающей среды, угрозе замерзания из-за неготовности к 
зиме, о рабочих, которых заставляют выкупать у завода государственные квартиры, ими же 
самими и построенные, идут чередой. 
Невыплаты зарплат в авиакомпании SKY Express, доведшие ее работников до пикетов перед 
офисом "Базэла", проблемы "Авиалиний Кубани", из-за которых российские туристы застревали 
за рубежом, история ГАЗа, вынужденного прекратить производство "Волги", бесконечные жалобы 
депутатов красноярского заксобрания на низкие налоговые отчисления Красноярского 
алюминиевого завода, - этот список долог. 
Многочисленные скандалы вокруг активов Дерипаски вряд ли вызваны неэффективностью его 
пиарщиков (хотя ряд "наездов" на государство по поводу неудачных для него итогов продаж 
приватизируемых объектов и поражает своей топорностью). Скорее, они отражают 
корпоративную культуру, сложившуюся вокруг него во время собирания его империи, которое 
сопровождалось поразительными даже для российских реалий скандалами, а порой и кровью. 
Эффективность же ее видна по истории с сочинским портом, просто смытым осенним штормом. 
Приватизация в пользу носителей такой культуры может привести не столько к росту 
эффективности, сколько к новому всплеску социальных конфликтов, имеющих внятные 
политические и финансовые последствия для государства. Наряду с рациональными 
управленцами в России на разных уровнях хватает предпринимателей, эффективно 
захватывающих активы, но после приобретения теряющих интерес к управлению ими. В итоге их 
успех в приватизации способен создать проблемы и работникам, и государству. 
Поэтому последнее должно выработать ясные и объективные критерии отсечения от участия в 
приватизации заведомо безответственных собственников, доказавших свою деструктивность. 
Иначе ему будет очень трудно отвечать на претензии в том, что очередная волна приватизации 
выродилась не более чем в очередную волну воровства. 
А обвинения такие при свободном допуске к приватизации олигархов с общеизвестной 
репутацией, скорее всего, будут.Надо ли ограничивать доступ к приватизации? 
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ВЛАСТИ РАСТЯНУЛИ ДОЛГ 

 
Автор: КСЕНИЯ ПИСАРЕВА 
 
 Правительство распорядилось отсрочить платежи за 15 стеркодеров  
 Правительство России обязало Внешэкономбанк (ВЭБ) реструктуризировать долг за пятнадцать 
сахалинских стеркодеров, построенных в 90-х годах в Германии в кредит под госгарантии. 
Согласно распоряжению, долг объемом более чем $250 млн судовладельцы смогут выплачивать 
на протяжении 15 лет. Рыбопромышленные предприятия, которые неоднократно заявляли о 
необходимости увеличения периода рассрочки платежей, надеются, что данный документ 
"поставит жирную точку" в вопросе с сахалинскими стеркодерами. Эксперты оценивают 
подписанный правительством документ положительно и надеются, что руководство Минсельхоза 
активно включится в работу по его реализации. Иначе столь важное для отрасли распоряжение 
может остаться "в столе". 
 Правительство РФ подписало распоряжение, согласно которому Внешэкономбанку предписано 
"внести в установленном порядке в заключенные в соответствии с распоряжением 
Правительства РФ от 31 декабря 2010 г. "№" 2503 соглашения  
 о частичном переводе долга и реструктуризации задолженности и договоры ипотеки (залога) 
рыбопромысловых судов изменения, предусматривающие исполнение неисполненных 
обязательств по погашению консолидированной задолженности и задолженности по неустойке" в 
сроки до 1 января 2027 г. Речь идет о соглашениях, которые ВЭБ заключил с компаниями 
"Производственное объединение Сахалинрыбаксоюз", "Водолей", "Поронай" и "Фирма 
"Посейдон". В настоящее время договоры предусматривают пятилетний срок выплат. Общий 
долг компаний-фрахтователей судов на момент подписания соглашения с ВЭБом составлял $389 
млн. По решению правительства РФ, $133 млн - штрафные проценты, начисленные ВЭБом за 
невыполнение условий по кредитам, были списаны. Еще $256 млн ($200 млн - сумма долга, $56 
млн - проценты) судовладельцам предстоит выплатить ВЭБу. 
 Кредит в $385,5 млн на строительство 27 рыболовецких судов был выдан немецким банком KfW, 
кипрским Ohodsk Fishing Company и Bering Trawlers под гарантии правительства РФ в 1992 году. 
Построенные суда кипрские компании передали во фрахт нескольким российским (в том числе 
ООО "Водолей", "Поронай", "Посейдон", "Сахалинрыбаксоюз", ЗАО "Сахалин Лизинг Флот"). В 
2001 году, в связи с неисполнением обязательств, кредит KfW был погашен Внешэкономбанком, 
суда остались в офшорных компаниях, их долг ВЭБу достиг $410,7 млн. В настоящее время 
задолженность по кредиту KfW погашается за счет средств федерального бюджета, полностью 
РФ должна расплатиться в 2012 году. 
 Рыбопромышленные предприятия неоднократно заявляли о необходимости увеличить период 
рассрочки. В 2011 г. ВЭБ совместно с Росрыболовством и правительством Сахалинской области 
с привлечением независимой экспертной организации выполнили экспертизу бизнес-планов, 
подготовленных для обоснования увеличения сроков реструктуризации. В результате стороны 
договорились о продлении периода рассрочки до 15 лет. Однако для увеличения сроков выплат, 
как предусматривает закон о федеральном бюджете, нужно внести изменения в соглашения о 
частичном переводе долга и реструктуризации задолженности.  
 "Хочется верить, что распоряжение Правительства поставит жирную точку в вопросе с 
сахалинскими стеркодерами",- заявил "Ъ" председатель правления ассоциации "Союз 
рыболовецких колхозов и предприятий Сахалинской области" Сергей Сенько. Он выразил 
надежду, что изменения по увеличению срока выплат будут внесены до конца года. 
 Между тем, в 2012 г. таким же образом решился вопрос с девятью стеркодерами, 
предоставленными в пользование ЗАО "Сахалин Лизинг Флот". По словам Сергея Сенько, 
подписано соглашение о реструктуризации сроком на 15 лет. Собеседник уточнил, что в 
настоящее время все суда уже оформлены в российскую собственность.  
 Эксперты оценивают подписанный правительством документ положительно. "Мощности этого 
флота позволяют осваивать до 220 тыс. т рыбы в год и обеспечивать налоговые платежи на 
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сумму свыше 300 млн руб., - говорит аналитик Fishnews Наталья Сычева. - Это современный и 
эффективный флот, в котором так остро нуждается отрасль",- добавляет она. Между тем, эксперт 
опасается, что решение могут сильно затормозить в кабинетах. "Не секрет, что решению 
предшествовала совместная работа рыбопромышленников, ассоциаций, региональных и 
федеральных органов власти. Несколько лет было потрачено на достижение договоренностей. 
Теперь такой же объем работы предстоит в очень сжатые сроки выполнить чиновникам. Остается 
надеяться, что Минсельхоз, который сейчас ответственен за отрасль, не оставит этот вопрос без 
внимания, иначе документ так и останется лежать "в столе", - заключила госпожа Сычева. 
 Ксения Писарева 



БИЗНЕС 
 
 
 

Известия # Москва, Москва, 10 октября 2012 6:00:00 

ОБЩЕСТВЕННОЕ ТВ ОПЛАТЯТ ЗА СЧЕТ СОЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ 
Автор: Анна Ахмадиева 
Из 20 млрд рублей на имущественный взнос государства в ОТР пока удалось найти лишь 50 млн 
рублей. Имущественный взнос государства Общественному телевидению России (ОТР) в 2012 
году выделит Федеральное агентство по печати и массовым коммуникациям. Об этом 
"Известиям" рассказал руководитель агентства Михаил Сеславинский. Взнос пока лишь 50 млн 
рублей. Деньги выделят из средств, которые предусмотрены на субсидии организациям, 
осуществляющим производство, распространение и тиражирование социально значимых 
программ в электронных СМИ. 
Ранее "Известия" писали о том, что Внешэкономбанк не смог сформировать основной капитал 
ОТР, который в соответствии с поручением правительства должен составлять 20 млрд рублей. 
На первый год жизни канала планировалось выделить 1,2 млрд рублей. 
Предполагалось, что в нынешнем году ОТР передадут 355 млн рублей, изначально выделенных 
телеканалу "Звезда". Но, как ранее сообщали "Известия", Министерство обороны отказалось 
передать эти деньги: представители ведомства заявили, что на эту сумму уже заключены 
контракты с производителями программ для "Звезды". Но 1,5 млрд рублей, запланированные для 
"Звезды" на будущий год, должны все же достаться ОТР. 
Михаил Сеславинский рассказал "Известиям", что в нынешнем году прием заявок на поддержку 
социально значимых программ завершился 5 сентября. Всего субсидии были выделены на 268 
социально значимых проектов от нескольких десятков медиакомпаний. 
Общественное телевидение не претендовало на подобную субсидию от Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям согласно утвержденному регламенту предоставления 
поддержки. 
 - Общественное телевидение пока не может получать средства на формирование социально 
значимых программ, так как у него еще нет эфира, - пояснил Михаил Сеславинский. 
По словам руководителя агентства, на формирование имущественного взноса в АНО 
"Общественное телевидение России" в 2012 году передали "нераспределенные средства". 
 - Учитывая, что на Общественное телевидение будут возложены просветительские функции 
(канал займется объяснением гражданских прав и обязанностей) и пропаганда лучшего в 
российской культуре, было решено выделить средства из предусмотренных Роспечатью 
субсидий на социально значимые проекты, - рассказал источник "Известий" в Минкомсвязи. 
Гендиректор ОТР Анатолий Лысенко отказался подтвердить факт выделения компании средств. 
Гендиректор "Эксперт-ТВ" Фируз Каримов считает 50 млн рублей ничтожно малой суммой для 
телеканала. По его мнению, ситуация похожа на вежливую форму отказа в финансировании на 
2012 год. 
Общественное телевидение России должно быть запущено в мае 2013 года. Как будет 
распространяться телевещание, пока неизвестно. Распространение его в сетях телеканала 
"Звезда" было признано нецелесообразным. 
На прошлой неделе был сформирован наблюдательный совет Общественного ТВ. Он будет 
определять направления деятельности, утверждать финансовый план, управлять целевым 
капиталом, принимать решения о реорганизации телевидения. В совет вошли социолог 
Александр Шариков, заместитель гендиректора ФГУП "ТТЦ "Останкино" Игорь Найговзин, 
заведующий кафедрой тележурналистики Нижегородского госуниверситета Антон Фортунатов, 
советник президента РЖД Александр Пир ков и др. Возглавил управляющий орган председатель 
президиума благотворительного фонда поддержки социальных программ "Милосердие" Михаил 
Островский. 
Анатолию Лысенко предстоит решить массу проблем.  
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НОВОСТИ О БЦБК 
Автор: Газета "Исток" 
Нано-будущее БЦБК 
Будущее Байкальского целлюлозно-бумажного комбината (БЦБК) будет определено 
правительством России осенью 2012 года после независимой экспертизы Внешэкономбанком и 
публичных слушаний, заявил министр природных ресурсов и экологии РФ Сергей Донской, 
сообщает РИА "Новости". "Мы договорились с коллегами, что осенью в обязательном порядке 
Внеш-экономбанк подготовит варианты развития БЦБК, в том числе модернизации и закрытия. 
Таким образом, чтобы можно было и сроки, и затраты получить за счет независимой 
организации. Мы рассматриваем ВЭБ как независимую организацию". 
Как уточнило РИА "Новости" в министерстве, к 20 сентября должно быть закончено проведение 
технического и экологического аудита БЦБК, после чего предложения ВЭБа будут обсуждены в 
органах власти с участием администрации Иркутской области. "К 1 октября мы должны выйти на 
публичные слушания, после чего правительство России будет принимать те или иные решения", - 
сообщили в Минприроды. 
В качестве одного из вариантов перепрофилирования Байкальского ЦБК возможно рассмотрение 
идеи создания на его территории Международного центра разработки, внедрения и 
коммерциализации инновационных экологически безопасных и ресурсосберегающих технологий, 
считает заместитель председателя комитета Государственной Думы по природным ресурсам, 
природопользованию и экологии Михаил Слипенчук. Такое заявление депутат сделал на пресс-
конференции, которая состоялась 23 июля в Улан-Удэ. Пресс-служба Иркутского правительства 
заявила со ссылкой на главу региона Сергея Ерощенко, что группа компаний "Метрополь" будет 
участвовать в создании замещающих видов производств в Байкальске, где расположен 
целлюлозно-бумажный комбинат. Договоренность об этом достигнута по итогам встречи 
губернатора Приангарья Сергея Ерощенко с руководителем группы компаний "Метрополь", 
депутатом Государственной Думы РФ Михаилом Слипенчуком, который является еще и 
председателем попечительского совета Фонда содействия сохранению озера Байкал. 
"Губернатор и руководитель ГК "Метрополь" обсудили возможность создания экологически 
безопасных технологий и их промышленное внедрение на территориях, прилегающих к Байкалу. 
Михаил Слипенчук сообщил, что ГК "Метрополь" заинтересована в сотрудничестве с 
Приангарьем и участии в реализации социально-экономических программ", - говорится в 
сообщении регионального правительства. 
Напомним, арбитражный суд Иркутской области в 2010 году ввел на Байкальском ЦБК процедуру 
внешнего управления сроком до 22 июня 2012 года. Впоследствии процедура внешнего 
управления была продлена на срок до 19 декабря 2012 года. Внешний управляющий БЦБК 
Александр Иванов недавно подписал приказы о создании ликвидационной комиссии и 
сокращении персонала. Работники уже начали получать уведомления о возможном сокращении, 
начиная с 16 августа 2012 года. Сокращение персонала и создание ликвидационной комиссии 
вызвано тем, что у БЦБК 15 августа истекает срок действия разрешения на водопользование и 
сброс сточных вод в акваторию Байкала. 
Мария НИКУЛЬШЕЕВА "Сибирский энергетик" 3.08.12 
P.S. Срок действия уже продлен на год! 
"Черный лес" для БЦБК 
Следствие возбудило четыре уголовных дела по факту незаконной порубки леса в национальном 
парке "Тункинский". Древесину направляли на Байкальский целлюлозно-бумажный комбинат. Как 
сообщается на сайте прокуратуры Бурятии, ущерб составил девять миллионов рублей. 
Федеральное государственное бюджетное учреждение "Национальный парк "Тункинский" 
является особо охраняемой природной территорией федерального значения, где законом 
определен ограниченный режим природопользования. Для охраны и воспроизводства лесов 
администрация парка по итогам конкурса заключила договоры по проведению санитарных рубок 
леса, а именно перестойных и заболевших деревьев, с ООО "ТехноРезерв" из Иркутска. 
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Как сообщается на сайте прокуратуры, "факты свидетельствуют об осуществлении преступной 
деятельности ООО "ТехноРезерв", которое под прикрытием выполнения условий договора по 
уборке захламленности леса фактически занималось вырубкой деловой древесины и 
последующей ее поставкой на Байкальский ЦБК". 
Восточно-Байкальская межрайонная природоохранная прокуратура и Западно-Байкальская 
межрайонная прокуратура установили в ходе проверки, что поставляемые на комбинат объемы 
леса в несколько десятков раз превышали объемы древесины, отведенные к рубке в 
соответствии с договорами. В ходе обследования территории очистки, проводимой 
"ТехноРезервом", выявлено четыре факта незаконной вырубки лесных насаждений на 
территории Кыренского инспекторского участка Тункинского национального парка. Общий ущерб 
составил более 9 млн руб. 
Природоохранная прокуратура направила материалы в полицию Тункинского района Бурятии для 
решения вопроса о возбуждении уголовного дела. В результате по каждому из четырех фактов 
незаконной рубки леса следственный орган возбудил уголовное дело по статье "Незаконная 
порубка лесных насаждений, совершенная в особо крупном размере". Проводится 
предварительное расследование. 
Мария Егорова "Сибирский энергетик" 10.08.12 
Всемирный фонд дикой природы выразил надежду на закрытие БЦБК до конца 2012 года 
Всемирный фонд дикой природы (WWF) выразил надежду на то, что до конца 2012 года будет 
закрыт Байкальский целлюлозно-бумажный комбинат (хотя в августе нынешнего года 
Росприроднадзор продлил разрешение на выброс отходов в Байкал до августа 2013 года), а 
принятая 16 августа федеральная целевая программа "Охрана озера Байкал и социально-
экономическое развитие Байкальской природной территории на 2012-2020 годы" позволит 
решить как вопросы накопленных отходов, так и социальные проблемы Байкальска в Иркутской 
области. Об этом сообщает сайт организации. 
Российские власти обязались перед ЮНЕСКО решить проблему сбросов БЦБК к концу 2012 года. 
Если они не выполнят обещания, озеро может получить статус "Всемирного наследия в 
опасности", напоминает Всемирный фонд дикой природы, сообщает о своей готовности 
настаивать на придании Байкалу такого статуса. 
Вот как российские эксперты оценили решение Росприроднадзора о продлении "жизни" БЦБК. 
Ученый секретарь научного совета по Байкалу СО РАН Ирина Максимова считает его 
юридически незаконным. "Это уже широко известно, что комбинат не в состоянии выполнять 
нормативы допустимых воздействий и вообще любые экологические нормативы", - говорит Ирина 
Максимова. По ее словам, Росприроднадзор просто не имел права выдавать такого разрешения. 
Директор Байкальского музея СО РАН Владимир Фиалков: "Положительных комментариев не 
будет, в последнее время БЦБК сбрасывает много, больше, чем обычно, хуже уже некуда, 
естественно, это безобразие. Власть прикрывается тем, что не знает, как решить проблему 
нехватку рабочих мест для населения Байкальска. Власть должна решать, а не спрашивать, как 
поступить. Никто не может понять смысла содержания этого комбината, ведь он убыточен. 
Приводимые доводы невразумительны, но все остается по-старому. Сколько лет здесь живу и 
работаю, ничего не меняется, наверное, правительство России заинтересовано в наличии БЦБК". 
"Байкал-Инфо"  
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ЗАЧЕМ РЕАНИМИРОВАЛИ СОВЕТСКИЙ ДОЛГОСТРОЙ 
 
Богучанская ГЭС станет источником экономического роста для огромного региона 
Строящаяся гидроэлектростанция в глухом уголке красноярского края в Сибири была 
спроектирована еще в 1970-х годах. Несмотря на то, что до распада СССР оставалась целая 
эпоха, достроить ее не успели, а как Союза не стало, комплекс встал и стоял до "нулевых" годов. 
В середине которых станцию и решили возродить. Так получилось, что автор этих строк прибыл 
на плотину именно тогда - вместе с теми, кому предстояло этот проект осуществить. 
  
ТОЧКА РОСТА В ТАЙГЕ 
Я никогда не забуду эту поездку. Сначала перелет до Красноярска - сам по себе непростой. 
Короткая ночевка в гостинице. Вновь аэропорт Красноярска - но садимся не на лайнер, а на 
вертолет. Летим около двух часов. Приземляемся в каком-то поселке. Вместо привычного 
аэропорта - деревянное сооружение, больше похожее на времянку. Оттуда еще около получаса 
на машине по грунтовой дороге, проложенной сквозь тайгу. И вдруг - современные многоэтажные 
дома, фонтан, детская площадка. Возле фонтана мамы с колясками. Полдень, Сибирь, да что 
Сибирь - такая глушь, что ни в сказке, ни пером. Однако же - и тут жизнь. И мало чем она 
отличается от московской. Это и был Кодинск - город работников Богучанской ГЭС. 
Я увидел зримо то, о чем обычно толкуют чисто теоретически: крупный промышленный объект 
создает вокруг себя жизнь, инфраструктуру - в том числе социальную, становится точкой 
развития территории. Без Богучанской ГЭС эти места так и оставались бы дикими. 
ПОДКУЗЬМИЛ АЛЮМИНИЙ 
Нынешняя достройка Богучанской ГЭС связана не только с нуждами энергетики, но и с другим 
проектом - строительством алюминиевого завода. С советских лет экономика изменилась. Цели, 
ради которых задумывали строить Богучанку тогда, ушли. Чтобы обеспечить сбыт 
электроэнергии, которую будет вырабатывать станция, потребовалось спроектировать еще и 
потребителя. Алюминиевое производство подходит идеально: во-первых, залежи сырья тут есть, 
во-вторых, оно как раз очень энергоемкое, а энергия воды - самая дешевая. Ради проработки 
этого проекта мы и прибыли тогда на станцию. 
Вопрос обсуждали тогдашний глава Минэкономразвития Герман Греф и глава "Русала" Олег 
Дерипаска. 
- Мы такие заводы быстро строим, - согласился тогда олигарх с доводами Грефа. 
Но вскоре случился кризис, мировые цены на алюминий упали, у "Русала" начались трудности. 
На этой волне и обострился вопрос: а нужно ли достраивать Богучанскую ГЭС? К вопросу 
подключились так называемые экологи - те самые, что выступают против развития 
гидроэнергетики в принципе. 
АРГУМЕНТЫ "ЗА" И "ПРОТИВ" 
Доводы экологов сводятся к тому, что водохранилище, в котором аккумулируется вода, губит 
обширные территории. К тому же, утверждают они, водохранилища портят климат, затрудняет 
передвижение рыбы, наземных животных. 
Но на то есть и контраргументы не менее серьезных экспертов. И они, напротив, считают, что 
гидроэнергия - самая чистая. Разве можно сравнить с ней тот урон, который наносится 
окружающей среде при выработке электроэнергии с помощью сжигания угля? Или с 
потенциальной опасностью, которая исходит от атомных станций? Даже при том, что станции по 
всему миру переходят с угля на более чистые виды топлива, все-таки ГРЭС, которая работает на 
газе, вряд ли относится к "зеленым" технологиям. А вот ГЭС - вполне. 
- Экологические протесты нарастают, и протестующие все чаще добиваются успеха, - говорит 
Александр Пасечник, начальник аналитического управления Фонда национальной 
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энергетической безопасности. - Проблему признают и руководители мировых энергокомпаний. 
Поэтому задача "инфраструктурщиков" по определению - минимизировать негативное 
воздействие на окружающую среду при вводе в строй новых объектов. По сравнению с другими 
видами генерации гидрогенерация, конечно же, более "чистая" - это попросту энергия падающей 
воды. 
  
- Вопрос так не стоит, достраивать ее или нет, - говорит Сергей Пикин, руководитель Фонда 
энергетического развития. - Конечно, достраивать. Финансирование есть, работы идут, это не 
какой-то заброшенный объект. В соответствии с планами выдерживается и заявленная мощность 
станции. 
Главный аргумент в пользу достройки станции - просто так взять и "законсервировать" объект в 
угоду экологам не получится. В этом случае плотину необходимо поддерживать в технически 
исправном состоянии, постоянно за следить. А на это уходит несколько сот миллионов рублей в 
год. И эти деньги фактически вылетают в трубу. Точнее - в водосброс. 
ДЕНЕГ ЖАЛКО - НО НЕ ТОЛЬКО 
Экологические аргументы против достройки ГЭС, конечно, имеют под собой основание. Однако 
таким образом можно протестовать против любого промышленного объекта. И по здравому 
рассуждению экономические резоны все-таки перевешивают. После того как авария на Саяно-
Шушенской ГЭС вскрыла опасность ситуации, при которой энергосистема Сибири держится на 
одном мощном генераторе, стало понятно, что для устойчивого энергоснабжения региона нужны 
еще станции. 
Богучанская ГЭС мощностью 3000 МВт и среднегодовой выработкой 17,6 млрд кВт. ч. станет еще 
одним "узлом силы" для всей энергосистемы Сибири. Нельзя также забывать, что транзит 
электроэнергии в пределах ЕЭС осуществляется частично через Казахстан, что также создает 
определенные риски. Не ушла с повестки дня и задача включения в Единую энергосистему 
Дальнего Востока (где энергосистема пока работает автономно). 
Жалко и потраченных денег: инвестиции в станцию с 1980 года оцениваются в 72 млрд. рублей, 
только за 2011 год было вложено 11,2 млрд. рублей. Возведены две подстанции для включения 
"Богучанки" в Единую энергосистему Сибири. Построены линии электропередачи. 
- Тренд на рост энергопотребления очевиден, - говорит Пасечник, - И в этой связи важно, что 
потребитель для ГЭС гарантирован. "Русал" является перспективной компанией, так что энергия 
ГЭС будет востребована. 
Эксперт напоминает, что гидроэлектроэнергия, ко всему прочему, является (если не учитывать 
капитальные затраты) и самой дешевой. И хотя в связи с тем, что многие ГЭС нуждаются в 
реконструкции, ее стоимость растет, но это, к примеру, несопоставимо с удорожанием генерации 
на газе, который повышается в цене неизмеримо быстрее. 
- Реформа энергетики Чубайса фактически провалилась, - говорит Пасечник. - Не появилось 
конкурентного рынка, продолжается рост тарифов. Поэтому создание еще одного объекта 
генерации в Сибири выглядит вполне оправданным. 
МОСТ УЖЕ ЕСТЬ, ОЧЕРЕДЬ ЗА ЗАВОДАМИ 
Крайне важным является и тот эффект, с которого мы начали наш рассказ: станция как точка 
роста экономики региона. Достройка Богучанской ГЭС - основа комплексной программы по 
развитию Нижнего Приангарья. Без энергии станции невозможно освоить богатейшие природные 
богатства этой части Красноярского края. С повестки дня отнюдь не снят и вопрос постройки 
Богучанского алюминиевого завода. В 2010 года наблюдательный совет Внешэкономбанка 
одобрил предоставление финансирования для достройки Богучанской ГЭС и первой очереди 
Богучанского алюминиевого завода на общую сумму 50 млрд. рублей: на станцию - 28,1 млрд., на 
завод - 21,9 млрд. 
Кроме того, появляется и другая инфраструктура, необходимая для прихода в регион инвесторов. 
В частности, уже построен мост через Ангару. Он больше километра длиной (самый длинный в 
Красноярском крае). Мост стал частью автодороги Богучаны - Юрубчен - Байкит, которая 
открывает путь к Юрубчено-Тохомскому месторождению нефти. Но если станция начнет 
работать уже этой осенью, то достройка Богучанского алюминиевого завода пока откладывается 
до 2014 года. 
ЧИНОВНИКИ ВПЕЧАТЛЕНЫ 
Вторая очередь Богучанской ГЭС должна быть построена к осени 2013 года. Жаль потерянных 
лет - объект мог бы быть введен в строй еще в советские годы. Станции не везло - то распад 
СССР и масштабный кризис в экономике, то мировой кризис 2008 года. Но будем надеяться, что 
черная полоса для станции кончилась. 
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На днях стройку посетили губернатор Красноярского края Лев Кузнецов и председатель 
правления ОАО "РусГидро" Евгений Дод. Энергетики сообщили им, что сейчас проводится один 
из важнейших этапов работ - испытания гидроагрегатов на холостом ходу. 
- Я впечатлен тем, что увидел сегодня, - сказал Кузнецов. - На наших глазах в результате 
совместных усилий власти, инвесторов и подрядчиков Богучанская ГЭС из советского долгостроя 
превратилась в почти готовый объект, электроэнергия которого совсем скоро начнет поступать в 
единую энергосистему Сибири. Вот так выглядит аэропорт города Кодинска. Он снова заработал 
всего несколько лет назад, когда развернулось строительство Богучанки. Регулярное сообщение 
с Красноярском осуществляется дважды в неделю. 
 Главный довод экологов - создаваемое плотиной водохранилище затопит большие территории. 
Но все познается в сравнении. Вред, который наносят окружающей среде угольные станции, 
гораздо больше. А экономическая эффективность у них ниже. 
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Внедрение энергосберегающих технологий в одном городе экономит государству миллиарды 
евро 
В прошлом году за счет технологического переоснащения энергоемкость отечественного ВВП 
удалось снизить лишь на полтора процента. Эксперты уверены, показатели могут быть лучше. 
Бизнес готов предложить энергосберегающие технологии и свои инвестиции. За государством - 
создание условий. 
К 2020 году, согласно госпрограмме энергосбережения и повышения энергоэффективности, 
энергоемкость российского ВВП должна снизиться на 40 процентов. Задача - амбициозная. 
Данные Центра по эффективному использованию энергии (ЦЭНЭФ) свидетельствуют: этот 
показатель в прошлом году, несмотря на все усилия, уменьшился всего на два процента. 
Полтора из них пришлось на долю технологического фактора. Если и дальше так пойдет дело, о 
целях, заявленных в госпрограмме, полагают эксперты, можно будет только мечтать. Эта 
проблема обсуждалась на заседании "круглого стола" в "Российской газете". 
Заметными результатами в сфере энергосбережения и повышения энергоэффективности в 
России сегодня могут похвастаться лишь госучреждения и жилищный сектор. По информации 
ЦЭНЭФ, удельный расход энергии в зданиях госведомств за последние четыре года снизился на 
14 процентов. В жилых домах - на 6,5 процента. 
На промышленных предприятиях успехов не много. И причин тому - несколько. Во-первых, 
государство практически никак не стимулирует бизнес к внедрению энергоэффективных 
технологий. Во-вторых, на ситуацию влияет финансовый фактор. Проекты в сфере 
энергосбережения и повышения энергоэффективности требуют "длинных денег", а их, как 
констатируют эксперты Международной финансовой корпорации (IFC), российским предприятиям 
привлечь не просто, да еще на приемлемых условиях. Чего не скажешь об иностранных 
компаниях. В том же Евросоюзе, к примеру, по специальным госпрограммам стимулирования 
энергоэффективности, компании могут получить от банков кредиты на срок до 20 лет под 
невысокие проценты. 
"Из опыта стран Восточной и Центральной Европы можно сделать вывод, что в конечном итоге от 
реализации программ и проектов в этой сфере, выгоду получает государство, поскольку за счет 
повышения энергоэффективности экономики, у него появляются дополнительные ресурсы для ее 
развития, - говорит Илья Миняев, советник по правовой политике проекта IFC по стимулированию 
инвестиций в энергоэффективность в жилищном секторе в России. - Поэтому оно и должно 
заботиться о создании условий для внедрения новых технологий в сфере энергосбережения и 
энергоэффективности, особенно в жилищном секторе, который традиционно является одним из 
крупнейших потребителей энергоресурсов". 
В минэнерго обещают, что финансовый вопрос скоро решится. С прошлого года идет работа над 
проектом по займу Всемирного банка, предоставляемого для развития программы 
энергосбережения и энергоэффективности на условиях софинансирования со стороны России в 
размере 300 миллионов долларов. В следующем году в нашей стране планируется создать 
энергетическое финансовое агентство. В нем будут задействованы бюджетные средства и деньги 
Внешэкономбанка. Одной из задач агентства будет обеспечение связи между инвестором, 
исполнителем и заказчиком проекта. Кроме того, оно займется привлечением тех самых 
"длинных" денег, о дефиците которых говорят аналитики IFC. 
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 Специалисты агентства, как подчеркивают в минэнерго, будут оказывать помощь в "упаковке" 
проектов, для привлечения средств иностранных инвесторов. 
Но остается еще одна, очень серьезная проблема. Инициативы бизнеса, на осуществление 
которых есть и силы, и средства, часто повисают в воздухе. А все из-за того, что в России до сих 
пор нет единого центра "управления полетами", координирующего реализацию 
энергосберегающих проектов во всех отраслях экономики. Последствия - удручающие. При 
Консультативном совете по иностранным инвестициям, действующем в нашей стране не первый 
год, работает специальная группа по энергоэффективности и энергосбережению. Как говорят 
эксперты, знакомые с ситуацией, из 42 компаний, входящих в совет, 22 сразу заявили о своей 
готовности участвовать в работе этой группы. В течение двух лет в ней собирались предложения, 
полезные в сфере энергосбережения и энергоэффективности. Свыше 40 разных блоков 
проработанных предложений, включающих аргументацию и предложения по путям реализации 
конкретных мероприятий, направлялись в российские ведомства. Но по большинству из них, за 
исключением, пожалуй, предложений финансовых компаний, детальная проработка еще не 
началась. В результате, желание продолжать заниматься этим делом снижается. 
Справедливости ради, стоит сказать, что им действительно есть, что предложить. Один из 
проектов, к примеру, касается внедрения энергоэффективных технологий в отдельно взятом 
городе. Чтобы выяснить, какой экономии можно добиться, - компании "Сименс" и БАСФ - 
несколько лет назад по инициативе тогдашнего президента России Д.А.Медведева и Канцлера 
Германии А.Меркель провели комплексное исследование Екатеринбурга. 
Специально для этого сформировали бригаду экспертов, в которую вошли не только 
специалисты в области энергосберегающих технологий, но и экономисты. Они досконально 
обследовали все энергетические объекты города. В результате были подготовлены предложения 
по 12 направлениям, способным изменить существующую ситуацию с энергопотреблением. 
Вывод был таким: применение существующих на рынке и широко использующихся по всему миру 
технологий позволило бы добиться в Екатеринбурге 44-процентного снижения потребления 
энергоресурсов. А внедрение более совершенных технологий, еще не очень распространенных в 
Западной Европе, дало бы еще более впечатляющий результат - 78 процентов экономии. 
Расчеты "Сименс" показали, что переход на современные технологии только в одном городе 
помог бы государству к 2020 году сэкономить внушительную сумму - 3,1 миллиарда евро, и 
запустить своеобразный "эффект бабочки". Речь о том, что не очень значительные, если брать 
масштабы целой страны, изменения в перспективе могли бы стать основой для более 
глобальных и очень полезных для экономики реформ. "Газ, который сейчас сжигается, чтобы 
отапливать улицы, можно было бы пустить по текущим ценам на мировой рынок, - заметил вице-
президент по связям с государственными органами "Сименс" Сергей Крылов. - Но наша идея 
была в том, чтобы не просто провести исследование в одном конкретном городе и забыть об 
этом. Мы хотели познакомить с этим опытом другие регионы, чтобы они могли внедрить его у 
себя. Для этого было проведено немало презентаций результатов нашего исследования. В 
некоторых округах были созваны специальные совещания, в том числе в Уральском 
федеральном округе. Но сегодня нет ни одного, даже пилотного проекта в рамках этого 
исследования". 
Приведенный пример доказывает, несмотря на заявленные в госпрограмме цели, проблема 
сбережения энергии в России всерьез волнует не многих. Все привыкли думать, что наша страна 
располагает большими запасами угля, нефти и газа, и что этого источника благосостояния хватит 
на все времена. Между тем, если брать стоимость добычи и транспортировки углеводородов, то 
по этому показателю Россия уступает многим сырьевым странам. Но это еще не все. Цены на 
энергоносители в мире постоянно повышаются. Целый ряд стран переходит на новые 
технологии, снижая свою зависимость от сырья. Факт перехода с 5-ступенчатой на 7-ступенчатую 
автомобильную коробку передач, к примеру, дает экономию топлива в 1,5 литра на 100 
километров пробега. К слову сказать, для перевозки одного пассажира на "Сапсане" - поезде 
нового поколения - на расстояние в 100 километров требуется всего один стакан условного 
топлива. Экономия получается колоссальная. 
Акцент  
В России до сих пор нет единого центра "управления полетами", который бы координировал 
реализацию энергосберегающих проектов во всех отраслях экономики 
Если подходить к решению проблем по-новому, Екатеринбург сможет сэкономить до 78 
процентов электроэнергии, жизненно важных для растущего мегаполиса. 
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Без Федерации регионального партнерства не построить 
В минэкономразвития считают, что инвестиции в страну потекут рекой, если и государство, и 
бизнес очень сильно постараются. О том, как именно нужно постараться, на какие сферы сделать 
упор и почему не стоит рассчитывать только на крупный бизнес, "РБГ" рассказала начальник 
отдела развития частно-государственного партнерства Департамента инвестиционной политики и 
развития ЧГП минэкономразвития Мария Ярмальчук. 
 - Мария Васильевна, как вы относитесь к инициативе регионов, которые, не дожидаясь 
федерального закона, давно приняли свои, местные. И почему в минэкономразвития привычную 
аббревиатуру ГЧП называют все-таки ЧГП? 
 - Распространение практики применения и использование понятия частно-государственного 
партнерства в минэкономики началось достаточно давно, в 2003 - 2004 годах. И ставя на первое 
место именно частного партнера, мы подчеркиваем важность обеспечения интересов частного 
бизнеса, его гарантий - это приоритет. Как дословно переводится аббревиатура, мы в курсе. 
Регионы начали развивать ГЧП с принятия собственных законов не от безысходности, потому что 
не смогли дождаться федерального закона. Напротив, принятие региональных законов здесь 
было абсолютно логично и правильно, ведь изначально основная масса проектов ГЧП относится 
к полномочиям субъектов РФ: школы, детсады, региональная дорожная сеть. 
 Мы понимали, что неправильно с учетом сильных отличий в потребностях и территориальных 
особенностей регионов централизованно устанавливать жесткие правила. Но правоприменение и 
реализация проектов в регионах показали, что без Федерации в ряде случаев справиться нельзя. 
Определенные моменты партнерства должны быть урегулированы законодательно на 
федеральном уровне. Мы разработали концепцию законопроекта и сам законопроект, общаясь с 
экспертным сообществом, в рабочем режиме и на различных площадках. Сейчас идет работа 
совместно с заинтересованными федеральными ведомствами. Закон затрагивает многие сферы. 
Мы не навязываем свое мнение как единственно правильное, все предложения по возможности 
будут учитываться. 
 - Нужно ли ГЧП нашей стране, насколько оно перспективно? 
 - У нас привыкли работать традиционно, по модели государственного финансирования. В силу 
бюджетных ограничений и того, что мы развиваемся и перенимаем передовой мировой опыт, 
проекты государственночастного партнерства пошли. 
 Мы видим, что действительно есть потребность в такого рода сотрудничестве. Однако о 
полноценной конкуренции между частными операторами речь пока не идет. Сегодня 2 участника 
конкурса норма, 3 - уже сильная конкуренция. Основная проблема ГЧП в России сейчас в том, 
что подготовка проекта ГЧП кардинально отличается от госзаказа - ГЧП намного сложнее. Нужно 
понимать, что чиновникам в регионах непросто начинать такие проекты. Мы понимаем, что в ряде 
субъектов очень слабое представление о том, как выстраивать систему управления ГЧП, 
встраивать ее в стратегическую систему планирования региона, как проводить конкурсы, как их 
структурировать, а потом еще и реализовывать проекты. 
 - Вы собираетесь поправить эту ситуацию с помощью закона? 
 - Нет, у закона все-таки другие задачи. При помощи закона мы собираемся снять правовые 
ограничения и, как следствие, сделать более легитимными те региональные законы, которые уже 
есть. Сейчас некоторые положения отдельных законов идут вразрез с федеральными нормами. 
Кроме законодательства должно быть и методологическое сопровождение регионов. Невозможно 
все урегулировать на федеральном уровне одним законом, тем более практические вопросы, 
касающиеся организационных моментов реализации проекта ГЧП. Мы хотим пойти по пути 
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многих стран, который показал свою состоятельность на практике. Это путь диспозитивных, 
гибких норм законодательства и параллельного методологического сопровождения регионов. 
Необходимы документы рекомендательного характера, которые поэтапно рассказывают, как 
минимизировать риски, как структурировать проект, как его оценить. Если каждый регион будет 
изобретать эту схему своими силами, то кто-то наймет консультантов, кто-то придумает сам, но 
правильнее эту комплексную работу провести нам в минэкономики и направить наши 
рекомендации в регионы. Не в виде закона, а в виде своего рода подсказки. 
 - Когда планируете завершить разработку методологии? 
 - К концу года. Она будет в виде рекомендаций по распространению механизмов ГЧП в регионах 
и муниципалитетах. Начиная с того, как писать и что включать в планы развития ГЧП в регионах 
(мы предлагаем модельный план, где основные вехи и мероприятия отражены), каким образом 
устраивать межведомственное согласование, как минимизировать риски, какие этапы проведения 
конкурса могут быть. Мы также хотим прописать специфику по формам ГЧП для разных 
отраслей: для социальной сферы, для транспорта. Это настольная книга, которая снимет ряд 
вопросов и сократит расходы на встраивание этой системы в регионе и на предпроектной стадии. 
 - Сейчас регионы этим занимаются сами или они консультируются на Западе? 
 - Есть регионы, которые занимаются и достаточно успешно этим сами. Некоторые привлекают 
Европейский банк реконструкции и развития, Внешэкономбанк, есть Центр развития ГЧП, другие. 
Но одно дело укомплектование непосредственно каждого проекта, а другое - системное 
налаживание самого процесса в регионе. У нас уже есть результаты региональных опросов. Мы 
делали анализ по законодательству, по проектам, по специфическим проблемам регионов. Очень 
многие субъекты РФ говорят, что им такие рекомендации нужны. 
 - Кто будет заниматься инициацией проектов, их реализацией, контролем? 
 - Инициировать проект могут и должны обе стороны: как государство, так и частники, при этом 
государство должно определять четкие приоритеты и желательно формировать пайп лайн 
(портфель) проектов. Для этого как минимум нужны немалые компетенции. Поэтому третий блок 
вопросов - это, конечно, повышение квалификации. Я совершенно уверена, что проблемы есть 
не только у чиновников, но и у бизнеса. Это в Москве и в Санкт-Петербурге, где 
сконцентрировано огромное количество консалтинговых компаний, проектов, знаний, намного 
проще. Есть регионы, которые только пытаются делать первые шаги, там аналогичная проблема 
и с бизнес-структурами. Привычнее строить и предоставлять услуги через госзаказ и госзадание. 
А вот как быть с ГЧП - большой вопрос. Те же проблемы и у чиновников. 
 Отчасти это объясняется тем, что в России программы высшего профобразования в области 
государственного управления не включают изучение, например, таких критически необходимых 
для осуществления ГЧП предметов, как управление проектами, вопросы проектного и 
структурного финансирования. - Что же делать? 
 - Мы сейчас подошли к тому, что вопросом повышения квалификации госслужащих нужно 
заниматься комплексно и в различных сферах ГЧП. Мы здесь не новаторы. Например, в процессе 
реализации плана привлечения инвестиций в ЖКХ осознали, что дополнительное 
финансирование не дает нужного эффекта без повышения квалификации лиц, вовлеченных в 
этот процесс на местах. Теперь к этому плану утвержден план повышения квалификации 
работников жилищно-коммунального комплекса субъектов и муниципалитетов. Разработаны 
образовательные программы, которые будут реализованы на базе вузов. На данном этапе 
развития ГЧП ключевой вопрос даже не деньги (есть ВЭБ, пенсионные фонды, международные 
финансовые институты, которым интересна российская инфраструктура как объект инвестиций), 
а компетенции, не- обходимые, чтобы избежать финансовых потерь. Во многих случаях ситуация 
описывается фразой "видит око, да зуб неймет". Нет нужных навыков у потенциальных частных 
партнеров, у чиновников, у вузов в том числе. Только 3 - 4 вуза в России сейчас на нужном 
уровне преподают ГЧП. Как минимум надо заниматься разработкой специальных 
образовательных программ. Мы готовы приступить к этой работе. 
 - А вам не кажется, что можно было бы эту проблему решать на площадке АСИ? 
 - Мы с АСИ очень активно взаимодействуем в первую очередь в социальной сфере. В частности 
обсуждали разработку стандартов ГЧП для социальной сферы. 
 - Это очень узко. 
 - Пока так. Нельзя сразу объять необъятное, в каждой отрасли своя специфика и, как следствие, 
колоссальный объем работы. В той же социальной сфере, в образовании и здравоохранении 
разница огромна. С тарифами тоже. Тариф на воду - это одна история, тариф на энергетику - 
другая. С дорогами в плане инвестиционных моделей как-то попроще. Мы же понимаем, что по 
строительству дорог на условиях ГЧП уже идут процессы, зачастую применима концессия. А 
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социальная сфера требует более гибкого подхода. Главное, чтобы после того как проблема 
осознана, своевременно принимались конкретные решения. 
 - Каковы результаты проведенного минэкономразвития опроса по ГЧП? 
 - Мы стараемся регулярно мониторить ситуацию в регионах, собираем информацию о 
реализуемых проектах, о текущем состоянии законодательной базы. На основании этих данных в 
том числе мы формировали законопроект. Последний опрос мы проводили по проблематике 
проектов ГЧП в социальной сфере. Нельзя сказать, что проблемы отсутствуют, но и проекты тем 
не менее есть: всего сейчас в регионах в социальной сфере реализуются 160 проектов с 
использованием механизмов ГЧП, из которых 33 проекта реализуются в рамках Федерального 
закона от 21 июля 2005 г. "№" 115-ФЗ "О концессионных соглашениях". 
 - Многие скептики утверждают, что мы в ГЧП находимся на уровне дорог, а это самое 
примитивное партнерство, которое характерно для государств Африки. Вы с этим согласны? 
 - Так сложилось исторически, что развитие ГЧП во многих странах начинается именно с 
транспорта: в дореволюционной России, на современном этапе - в Германии и ряде других стран. 
Однако транспортная инфраструктура очень неоднородна. Одно дело построить дорогу на 
определенном участке, другое дело аэропорт международного класса Пулково... Вообще, мне 
кажется, это вредный подход - поверхностно пытаться сравнивать совершенно разные страны. 
 Принимая решение о необходимости ГЧП, нужно всегда исходить из того, насколько критично в 
конкретном случае решать проблему именно за счет привлечения частного партнера. Поймите, 
ГЧП - это не самоцель. Например, если в школах учат, в больницах - лечат, но немалая часть 
дорог в стране не соответствует государственным стандартам, а часть - вообще грунтовые, нет 
смысла привлекать инвесторов именно в строительство новых средних школ только потому, что 
это вроде бы прогрессивно и в Великобритании именно так делают. 
 - Как распределены проекты в РФ по отраслям? 
 - У нас около 160 проектов, включая 33 концессии в социальной сфере. Это для такой страны, 
как наша, конечно, капля в море. Но ограничения весьма серьезные, про них я уже сказала. И 
опять-таки вопрос, насколько критично развитие той или иной отрасли именно за счет частных 
инвестиций. Еще раз подчеркну, развитие ГЧП - всего лишь инструмент социально-
экономической политики и не предполагает, что государство начнет снимать с себя социальные 
обязательства и перестанет оказывать госуслуги. Напротив, задача ГЧП - обеспечить 
рациональное расходование бюджетных средств на оказание публичных услуг, так чтобы 
потребитель получил более качественную услугу. 
 - Как относится отечественный бизнес к ГЧП? Рассчитывает на богатого иностранного 
инвестора? 
 - Расчет и на нашего инвестора, и иностранного. К рынку России сегодня повышенный интерес 
со стороны иностранных игроков. Но они пока наблюдают, рискуя заходить только в проекты с 
федеральным участием. Российский бизнес к ГЧП относится по-разному. ГЧП не дает огромной 
маржинальной прибыли. В таких проектах она меньше, а все финансовые потоки очень 
прозрачные. Наверное, не всем строителям и застройщикам хочется брать и срезать свою 
сверхприбыль и думать о том, как они будут на протяжении 15 - 20 леткачественно выполнять 
свои обязательства. А если дорога все-таки пошла ямами, за свой счет ремонтировать. Конечно, 
проще построить и уйти, а потом каждый год брать подряды на ремонт этой же дороги. Мы же 
сейчас идем и по пути привлечения инвестиций и распределения рисков между государством и 
инвестором. ГЧП предполагает большую ответственность бизнеса. Процесс переориентации 
бизнеса медленный. Нет пока крупных отечественных операторов. Финансирующие организации 
сегодня - это 3 - 4 крупных банка, которые знают, как работать с такими проектами. Как только 
будет расти количество проектов, в процесс втянутся и более мелкие банки. Кстати, сегодня 
многие корпорации заказывают себе корпоративные курсы по ГЧП, для того чтобы не упустить 
момент, когда рынок ГЧП пойдет в рост, чтобы потом не догонять уходящий поезд. 
 - Наше государство рассчитывает в ГЧП на крупный бизнес? Или возможно привлечь и средний? 
 - Возможно, и нужно привлекать средний бизнес. Мы привыкли говорить о наших мегапроектах. 
Проблемы в инфраструктуре регионов и муниципалитетов самые серьезные. Это и региональные 
дороги, школы, сады, ЖКХ. Если мы говорим о единичных объектах, как школа или детсад, ну 
почему этим должен заниматься только крупный бизнес? 
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В ГЛУБЬ ПОМОРЬЯ 

 
Автор: АЛЕКСЕЙ БАЛИЕВ 
 
ВНОСИМ ЯСНОСТЬ  
Север прирастет новыми магистралями 
Экономический эффект от реализации ГЧП-проектов в Архангельской области минимум вдвое 
превысит уровень инвестиций, вложенных в эти проекты. 
 По крайней мере, такой вывод можно сделать, исходя из инвестиционного и ресурсного 
потенциала региона. 
По словам президента ТПП РФ Сергея Катырина, приоритетных проектов в регионе несколько. 
Во-первых, модернизация картонно-бумажного производства и производства белых бумаг общей 
годовой мощностью 220 тыс. тонн. Инвестстоимость (в текущих ценах) - 149 млрд рублей. Во-
вторых, Вельская птицефабрика годовой мощностью до 580 млн штук яиц в год, инвестстоимость 
- 4 млрд. рублей. В-третьих, создание горно-обогатительного комбината на базе месторождения 
алмазов, инвестстоимость которого оценивается в 25 млрд руб. И, наконец, крупный 
межрегиональный проект - строительство стальной магистрали БЕЛКОМУР протяженностью 1200 
км (Архангельская область - Коми - Пермский край - Средний Урал). Общая инвестстоимость 
реализации проекта, в том числе сопутствующих проектов по добыче и переработке 
разнообразного сырья в примыкающем регионе, составит примерно 600 млрд руб. 
Плюс к тому в регионе намечено создание глубоководного порта в районе Архангельского 
морского порта инвестстоимостью 30 млрд рублей, а годовой мощностью в 30 млн тонн грузов. 
С помощью БЕЛКОМУРа должна ускориться реализация и других экономических проектов в 
Поморье. В том числе по стыковке нового глубоководного порта в Архангельске с Уралом, Волго-
Вятским регионом и Транссибом (см. карту). По данным губернатора области Игоря Орлова, 
"между управляющей компанией и Внешэкономбанком недавно подписан меморандум о 
совместной реализации проекта БЕЛКОМУР на основе ГЧП путем концессионного соглашения". 
С созданием этой магистрали прирост промышленного производства в примыкающем регионе 
оценивается более чем в 120 млрд руб. в год. Сумма поступлений в бюджеты всех уровней 
составит 500 млрд руб., а рост общероссийского ВВП достигнет 6,3 трлн руб. 
Механизм ГЧП в реализации проектов обеспечит госгарантии как минимального дохода частных 
инвесторов, так и по общей сумме привлекаемых инвесткредитов и других вложений. Кроме того, 
государство предоставит гарантии по совместному с частным бизнесом использованию новой 
инфраструктуры и новых промышленных объектов. 
"РБГ" попросила уточнить некоторые составляющие этих проектов, а также возможности 
использования ГЧП в возобновлении прерванного строительства стальной магистрали 
Архангельск - Ручьи - порт Мезень (около 240 км) в связи с развитием в этом районе Мезенского 
порта, алмазодобычи, лесои рыбопереработки. По словам Игоря Орлова, строительство 
БЕЛКОМУРа начнется в будущем году: "Железная дорога Архангельск - Мезень тоже нужна 
региону в связи с портовыми и промышленными программами в этом районе. Но сперва с 
участием частного бизнеса требуется построить современную автодорогу по этому маршруту, а 
потом "взяться" за железную дорогу к порту Мезень". 
С СОЗДАНИЕМ МАГИСТРАЛИ ПРИРОСТ ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА ОЦЕНИВАЕТСЯ 
БОЛЕЕ ЧЕМ В 120 МЛРД РУБ. В ГОД 
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АЭРОФЛОТ ПОЛУЧИЛ ЭКСКЛЮЗИВ ОТ ШЕРЕМЕТЬЕВО 
 
Автор: ЕЛИЗАВЕТА КУЗНЕЦОВА 
 
Перевозчик с партнерами полностью займут терминалы D, E и F 
Обострившийся в последнее время конфликт аэропорта Шереметьево и его базового 
перевозчика "Аэрофлота" разрешился подписанием соглашения о стратегическом партнерстве. 
Аэропорт пообещал с 2014 года выделить под рейсы "Аэрофлота", его дочерних компаний и 
партнеров по SkyTeam все три терминала комплекса Шереметьево-2. В результате другим 
перевозчикам, например "Трансаэро", придется перебазироваться в Шереметьево-1 или другие 
аэропорты Москвы. 
Международный аэропорт Шереметьево (МАШ) и "Аэрофлот" подписали соглашение о 
стратегическом партнерстве. Ключевой договоренностью является передача авиакомпании, ее 
дочерним перевозчикам и партнерам по международному авиаальянсу SkyTeam (в него входят 
18 авиакомпаний, в том числе, например, Air France, Alitalia и Delta Airlines) всего Южного 
терминального комплекса МАШ (Шереметьево-2), включающего терминалы D, E и F. Внутренние 
рейсы "Аэрофлота" будут выполняться из терминала F (старое здание Шереметьево-2). 
Как пояснил "Ъ" источник в совете директоров "Аэрофлота", соглашение позволит разрешить все 
основные разногласия, которые за последние несколько месяцев привели к резкому обострению 
отношений между аэропортом и авиакомпанией. Отключение электроэнергии в середине 
сентября и внеплановая реконструкция ВПП-1 МАШ привели к тому, что "Аэрофлот" потребовал 
отставки гендиректора аэропорта Михаила Василенко, утверждая, что его политика "нарушает 
основные принципы сотрудничества между аэропортом и базовым перевозчиком". Но вопрос об 
отставке так и не был внесен в повестку дня прошедшего в понедельник совета директоров МАШ 
- и больше, уверяют источники "Ъ", подниматься не будет. 
В то же время независимый директор МАШ, замдекана Высшей школы менеджмента ВЭШ Анна 
Белова, возглавляющая комитет по стратегии аэропорта, заверила "Ъ", что соглашение не 
является результатом "некоей скоропалительной кампании". По словам Анны Беловой, еще две 
недели назад ее комитет при участии представителей "Аэрофлота" обсудил и отправил на 
доработку основные принципы документа. 
"По ряду позиций нам важно было получить технологическое и финансовое обоснование. По 
другим - понять международную практику, - пояснила госпожа Белова. - Не на все вопросы 
получены ответы, но ключевой акционер (обе компании контролирует государство. - "Ъ") 
совершенно обоснованно потребовал прекратить публичную разборку и найти 
взаимоприемлемое решение". 
В рамках соглашения будет создана совместная группа, которая займется анализом и 
проработкой всех технических вопросов, связанных со стратегическим развитием МАШ. О 
результатах работы группа будет докладывать руководству обеих компаний. Кроме того, 
добавляет Анна Белова, в дальнейшем на уровне советов директоров "будет выстроен 
коммуникационный механизм", который позволит "избежать как публичных разбирательств в 
прессе, так и неадекватных решений, противоречащих стратегическим интересам "Аэрофлота" и 
МАШ". 
Источник, близкий к МАШ, пояснил "Ъ", что "реализация соглашения намечена на лето 2014 
года". Перевод российских рейсов "Аэрофлота" в терминал F потребует полной реконструкции 
багажной системы. Михаил Василенко в своем блоге оценивает реконструкцию в $75-80 млн. 
Но передача всего Шереметьево-2 в распоряжение "Аэрофлота" и его партнеров может 
осложнить работу других авиакомпаний. Терминалами D, E и F пользуется 31 перевозчик, и 
только 9 из них входят в SkyTeam. Остальным придется уйти в другие терминалы или Внуково и 
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Домодедово. По данным одного из участников рынка, вторая в России авиакомпания, 
"Трансаэро", уже в этом зимнем сезоне намеревается перевести значительную часть рейсов во 
Внуково (авиакомпания стала летать в этот аэропорт весной), хотя сама имеет соглашение о 
стратегическом сотрудничестве с МАШ до 2015 года. В "Трансаэро" от комментариев отказались. 
Глава аналитической службы агентства "Авиапорт" Олег Пантелеев полагает, что "соглашение 
было принципиально важным для "Аэрофлота", испытывающего нехватку терминальных 
площадей и перронов". Более компактная организация полетов в Южном комплексе позволит 
перевозчику эффективнее осуществлять пересадочные рейсы, отмечает эксперт. В то же время, 
добавляет Олег Пантелеев, обязательства перед "Аэрофлотом" могут ухудшить отношения 
Шереметьево с другими партнерами. 
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UC RUSAL ПЕРЕПЛАВИЛА НИКЕЛЬ 
 
Автор: Александра Терентьева, ВЕДОМОСТИ 
 
Законность сомнительна  
Красноярский арбитраж счел неправым решение "Норникеля" об обратном выкупе акций  
Суд не признал обратный выкуп 
UC Rual одержала первую победу в судах над "Норникелем". 
 Арбитражный суд Красноярского края признал: совет директоров компании два года назад не 
имел права принимать решения о выкупе 7,71% акций на $4,5 млрд 
О вердикте суда вчера сообщили UC Rusal и "Норникель". Решения совета директоров 
противоречили закону об иностранных инвестициях в стратегические отрасли, говорится в 
сообщении алюминиевого холдинга. Решение суда не вступило в законную силу, компания будет 
его оспаривать, заявил "Норникель". По мнению "Норникеля", предъявление UC Rusal 
многочисленных исков по оспариванию решений совета директоров является попыткой 
дестабилизировать нормальную работу общества и не преследует реальной цели защиты прав и 
законных интересов акционеров. Представитель "Интерроса" сказал, что ему нечего добавить к 
заявлению "Норникеля". 
Совет директоров "Норникеля" 13 сентября одобрил проведение выкупа и утвердил цену покупки, 
а 21 сентября выбрал структуру, которая будет объявлять оферту. Ею оказалась 100%-ная 
"дочка" компании - NN Investment. К выкупу были предъявлены 62,8% акций "Норникеля", в том 
числе и пакет крупнейшего совладельца компании - "Интерроса" Владимира Потанина (владел 
около 30% акций). UC Rusal ни в этой, ни в других офертах не участвовала, так как ее пакет 
заложен в банках. Выкуп завершился 28 октября. 
В январе этого года "ОК Русал управление инвестициями" ("дочка" UC Rusal, владеет пакетом 
"Норникеля") подала иск в Арбитражный суд Красноярского края с требованием признать 
недействительными решения совета директоров "Норникеля" о выкупе. UC Rusal настаивала: 
прежде чем проводить обратный выкуп, "Норникель" должен был обратиться за разрешением в 
комиссию по иностранным инвестициям. К моменту объявления оферты доля зарубежных 
структур "Норникеля" в капитале материнской компании составляла 9,23% акций, а новая покупка 
увеличила бы эту долю до 16,9% (тогда порог был 10%, сейчас повышен до 25%). А "Норникель" - 
стратегическая компания, значит, такую сделку прежде должна согласовать комиссия по 
иностранным инвестициям под руководством премьера. К тому же, по мнению UC Rusal, 
"Норникель" и "Интеррос" - одна группа лиц (на том основании, что гендиректора "Норникеля" 
Владимира Стржалковского но минировал Потанин). Поэтому в результате выкупа "группа лиц 
иностранного инвестора Interros International Investments Limited, в которую также входят ГМК 
"Норильский никель" и Norilsk Nickel Investments Ltd, незаконно увеличила контроль над ГМК". Но 
"Норникель" передал 7,4% акций из квазиказначейского пакета третьим лицам по сделке репо и 
подавать ходатайство в правительственную комиссию не стал. 
 Руководитель ФАС Игорь Артемьев был этим очень недоволен: "Если компания часть пакета 
акций по сделке репо заложила и при этом установленный лимит ... будет превышен, то 
пожалуйте на комиссию" (цитата по "Интерфаксу"). Красноярский суд во время рассмотрения 
иска "ОК Русал управление инвестициями" направлял запрос в ФАС для выяснения 
обстоятельств выкупа. Какое заключение дала служба, ее представитель вчера не ответил. 
Если решение красноярского арбитража будет подтверждено, то перед UC Rusal открывается 
широкий простор для деятельности, отмечает руководитель группы корпоративной практики 
Goltsbalt BLP Антон Панченков. Во-первых, компания на основании решения суда может 
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попытаться развернуть конкретные сделки купли-продажи, совершенные в рамках этого выкупа, 
например, покупку акций у структур "Интерроса". Во-вторых, признать сделку по выкупу бумаг 
ничтожной, если суд установил, что она противоречит закону об иностранных инвестициях в 
стратегические компании, но для этого UC Rusal нужна поддержка ФАС )- только служба имеет 
право оспаривать сделки по этому закону. После UC Rusal сможет попытаться оспаривать 
решения, за которые "Норникель" голосовал приобретенным пакетом. И третий путь -)взыскать 
ущерб с директоров, которые голосовали за выкуп. 
Как поступит UC Rusal, ее представитель вчера не сказал. Но ранее адвокат Денис Архипов, 
представлявший интересы UC Rusal в суде, говорил, что в случае победы компания будет 
требовать компенсации от директоров. Ущерб от выкупа UC Rusal оценивала в $0,8-1 млрд. Не 
вступившее в силу решение не окажет существенного влияния на обязательства и иные 
финансовые показатели "Норникеля", подчеркнула компания в своем заявлении. 
Возможно, это станет толчком к развязке конфликта между акционерами "Норникеля", 
рассуждает аналитик ИФК "Метрополь" Сергей Фильченков. 
 Для UC Rusal это решение суда - страховка от новых выкупов и последующего увеличения 
долей тандема "Интерроса" и "Норникеля", говорит эксперт. Ранее Стржалковский не исключал, 
что "Норникель" может выкупить еще 2,2% акций.- 
Не первый иск 
UC Rusal в 2010 г. пыталась оспорить решения совета директоров "Норникеля" о проведении 
обратного выкупа в декабре 2010 г . - январе 2011 г. на $4,5 млрд. Но тогда Арбитражный суд 
Красноярского края отклонил иск. Рассмотрение иска в суде о. Невис (там зарегистрированы 
"дочки" "Норникеля" - Corbiere и Raleigh) продолжается. 
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РОССИЯНЕ МОГУТ ВСТУПИТЬ В ПРОГРАММУ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОФИНАНСИРОВАНИЯ ПЕНСИИ ДО ОКТЯБРЯ 2013 ГОДА 
 
МОСКВА, 9 окт - ПРАЙМ. Россияне имеют возможность вступить в программу государственного 
софинансирования пенсии до октября следующего года, сообщила во вторник пресс-служба 
Пенсионного фонда России (ПФР). 
"До окончания вступления в программу государственного софинансирования пенсии остался год. 
Чтобы рассчитывать на софинансирование со стороны государства, необходимо вступить в 
программу и сделать первый взнос до 1 октября 2013 года", - говорится в пресс-релизе. 
По данным ПФР, на сегодняшний день к программе софинансирования присоединились 9 
миллионов человек, которые внесли на накопительную часть пенсии более 12 миллиардов 
рублей. Из них с начала 2012 года было внесено 2,6 миллиарда рублей, что почти на 450 
миллионов рублей больше, чем за аналогичный период прошлого года. 
"В целом, по итогам первых трех лет действия программы, на софинансирование добровольных 
взносов ее участников из госбюджета было выделено около 10 миллиардов рублей. В первый год 
государство выделило 2,5 миллиардов рублей, в 2010 году - 3,4 миллиарда рублей, в 2011 году - 
3,86 миллиарда рублей", - говорится в сообщении.  
Пресс-служба ПФР напоминает, что вступить в программу софинансирования пенсий может 
каждый россиянин - участник системы обязательного пенсионного страхования, а фактически 
каждый работающий гражданин, - участник этой системы. Делать взносы можно помесячно или 
разовым платежом, причем как через бухгалтерию своего предприятия, так и через любой банк. 
Третьей стороной софинансирования может выступать работодатель. Государственное 
софинансирование выделяется в течение 10 лет с момента внесения гражданином первого 
взноса в пределах от 2 до 12 тысяч рублей в год. То есть, на каждые две тысячи добровольного 
взноса, человек может получить от государства столько же на свой пенсионный счет, но не более 
12 тысяч рублей в год. 
Добровольные взносы участников программы, а также средства госсофинансирования, 
передаются в управляющие компании (УК) или негосударственные пенсионные фонды (НПФ), 
которые управляют средствами их накопительной части пенсии. Если гражданин не выбирал УК 
или НПФ, то его пенсионные накопления инвестируются в государственной управляющей 
компании "Внешэкономбанк" в составе расширенного инвестиционного портфеля. 
При выходе на пенсию пенсионные накопления, которые сформированы в рамках программы, 
можно будет получать не только в виде накопительной части трудовой пенсии по старости, но и в 
виде срочной пенсионной выплаты, напомнили в ПФР. Ее длительность определяет сам 
пенсионер, но она не может быть менее 10 лет. Важной особенностью срочной пенсионной 
выплаты является то, что, если гражданин умирает даже после назначения ему такой выплаты, 
невыплаченный остаток средств пенсионных накоплений вправе получить его правопреемники, 
отметили в ПФР, передает РИА Новости.*** 
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РОССИЙСКИЙ ПЕНСИОННЫЙ РЫНОК ОКАЗАЛСЯ НЕ ХУЖЕ ДРУГИХ 
 
Результаты управления пенсионными накоплениями в России, а также инвестиционные 
стратегии российских управляющих соответствуют общим мировым тенденциям, 
свидетельствует исследование, опубликованное Организацией экономического развития и 
сотрудничества. Об этом пишет "Коммерсантъ". 
Вчера глава российского представительства Всемирного банка Михал Рутковский заявил на 
брифинге о том, что реформирование пенсионной системы России не должно сопровождаться 
серьезными изменениями существующей структуры. Господин Рутковский отметил, что эффект 
для бюджета от отмены накопительного компонента является незначительным, поскольку 
улучшение состояния бюджета в краткосрочной перспективе нивелируется ухудшением общего 
баланса бюджета в долгосрочной перспективе, а страны, внедрившие у себя накопительный 
элемент пенсионной системы, как правило, показывают более достойные результаты с точки 
зрения долгосрочной устойчивости системы. 
Оценить текущие результаты работы российских негосударственных игроков пенсионного рынка 
в мировом контексте помогает исследование, опубликованное Организацией экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР). На своем сайте ОЭСР разместила обзор рынка 
негосударственных пенсионных фондов стран, входящих в организацию (34 страны, включая 
США, Великобританию, страны Латинской Америки, Азии, Евросоюза), за 2011 год. 
Абстрагируясь от разнообразия способов формирования пенсионных накоплений в различных 
странах, ОЭСР рассматривает результаты их инвестирования, динамику их объема, а также 
структуру портфеля НПФ. 
В целом 2011 год нельзя назвать удачным для управляющих пенсионными накоплениями: 
инвестиционный доход был небольшим, объем активов пенсионных фондов рос в основном за 
счет притока новых средств, который составил по странам ОЭСР $0,9 трлн, увеличившись до 
$20,1 трлн. Эта тенденция верна и для России, в ОЭСР не входящей,- новые поступления 
обеспечили рост накоплений и резервов у негосударственных игроков на 295 млрд руб. ($9,5 
млрд), в результате они достигли 1,09 трлн руб. ($35 млрд). 
При этом в целом не блестящие итоги деятельности российских частных управляющих за 
прошлый год точно соответствуют среднему результату их коллег из стран ОЭСР - и те и другие 
получили среднюю доходность минус 1,7%. Самую высокую доходность показала Дания (12,1%), 
затем следуют Нидерланды (8,2%) и Австралия (4,1%). В таких странах, как Италия, Испания, 
Япония, Великобритания и США, результатом управления стал инвестиционный убыток от 2,2% 
до 3,6%. Самая низкая доходность - у Турции (минус 10,8%). "В условиях волатильности рынка, 
когда были проблемы и с акциями, и с облигациями, результаты инвестирования были 
невысокими у всех,- отмечает управляющий директор УК БКС Владимир Солодухин.- В этом году 
выросли цены на облигации и сократился объем акций в портфелях, за счет этого возможна 
уверенная позитивная динамика". 
Сокращения доли акций в инвестиционном портфеле в последнее время придерживаются и 
фонды ОЭСР. Если объем вложений в облигации оставался стабильным с 2001-го по 2011 год, то 
объем акций сократился на 3,5%, до 24% общего объема активов. "Мы вынуждены 
придерживаться крайне консервативных стратегий, в результате в условиях волатильного рынка 
мы получаем примерно одинаковую доходность",- комментирует результаты российских 
управляющих в мировом контексте гендиректор управляющей компании "Капиталъ" Вадим 
Сосков. Управляющих российскими накоплениями консервативный портфель (облигации - 62,6%, 
акции - 17%, деньги и депозиты - 15,8%, другие вложения - 4,6%) не уберег в 2011 году от 
"минуса", как и управляющих 19 стран ОЭСР. Исключением стали результаты Австралии: притом 
что в портфеле ее пенсионных фондов объем акций превышал объем облигаций (49,7% и около 
8% соответственно), доходность инвестиций составила 4,1%. 
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В странах ОЭСР система негосударственного пенсионного обеспечения наращивает активы. В 
среднем доля активов к ВВП увеличилась с 67,3% в 2001 году до 72,4% в 2011-м. В трех странах 
эта доля даже превысила 100%: в Нидерландах она составляет 138% ВВП ($1,2 трлн), 129% в 
Исландии и 111% ($0,7 трлн) в Швейцарии. Отношение суммы пенсионных накоплений и 
пенсионных резервов, находящихся в частном управлении, к ВВП по итогам в 2011 года в России 
составило 1,9%. При этом ОЭСР считает пенсионный рынок "зрелым", если объем активов к ВВП 
превышает 20%. "Нелогично уничтожать российскую негосударственную пенсионную систему, 
ссылаясь на то, что она себя не оправдала, когда ничего не было сделано для того, чтобы она 
нормально заработала. Тем более у этой системы есть перспективы, Минфин занимается 
разработкой законопроектов, которые решают многие проблемы инвестирования пенсионных 
денег",- считает советник президента Национальной ассоциации негосударственных пенсионных 
фондов Валерий Виноградов. "Для нас ориентиром явилась государственная управляющая 
компания ВЭБ, которая по результатам 2011 года показала доходность 5,47%. Были годы, когда 
частные управляющие показывали высокую доходность, но в ситуации с пенсионными 
накоплениями важнее всего момент выхода на пенсию и какая в сумме доходность была 
накоплена. Будет ли она достаточной, неизвестно, а выплаты пенсионных накоплений уже 
начались",- возражает представитель ПФР Марита Нагога.  
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Коммерсантъ, Москва, 10 октября 2012  

 
РОСФИННАДЗОР ПОЛУЧИЛ АНТИКРИЗИСНОГО МЕНЕДЖЕРА 
 
Автор: ПЕТР НЕТРЕБА 
 
Контроль за выполнением госпрограмм поручен Константину Седову 
Премьер-министр Дмитрий Медведев своим распоряжением назначил новым руководителем 
Федеральной службы финансово-бюджетного надзора (Росфиннадзор) Константина Седова, до 
этого вице-губернатора Московской области. Чиновнику, который с 2009 года контролировал 
финансово-экономический блок области в разгар кампании по спасению региона от дефолта, на 
новой должности готовятся полномочия по контролю за всеми госпрограммами - это 86,6% 
расходов федерального бюджета. 
С июня 2009 года Константин Седов занимал пост вице-губернатора Московской области, куда 
был переведен с поста заместителя руководителя Федеральной налоговой службы (ФНС). 
Назначение господина Седова в Московскую область в 2009 году спровоцировало волну слухов о 
скорой отставке Бориса Громова и начале "зачистки" его команды. Слухи объяснялись тем, что с 
2001 по 2007 год Константин Седов руководил территориальным управлением сначала 
Министерства по налогам и сборам, а затем ФНС по Московской области. 
Но отставка губернатора случилась только в 2012 году. Тем не менее назначение Константина 
Седова вице-губернатором области с полномочиями курировать финансово-экономический блок 
региона совпало с периодом наиболее тяжелого финансового положения области. В 2009 году 
госдолг областного бюджета составил 155,2 млрд руб., что в соответствии с бюджетным 
законодательством означало банкротство региона. Тогда же Минфин фактически ввел в регионе 
прямое управление его финансовой системой. По данным Росстата по Московской области, к 
июню 2012 года госдолг региона сократился почти вдвое, до 80 млрд руб. Но в команде 
нынешнего губернатора Московской области Сергея Шойгу Константину Седову места не 
нашлось. 
Новое место службы Константина Седова, Росфиннадзор, имеет проблемы совсем другого рода, 
нежели регион в предбанкротном состоянии. Кризис в том, что, де-факто являясь внутренним 
органом контроля при Минфине, он в своих полномочиях по большинству вопросов пересекается 
с полномочиями Счетной палаты (СП). Бывший министр финансов Алексей Кудрин не раз 
вступал в прямую конфронтацию с руководством СП, в том числе и по поводу контрольных 
полномочий. 
 Последняя претензия СП к Росфиннадзору сформулирована по итогам мартовской проверки 
этого ведомства. По мнению палаты, Росфиннадзор крайне неэффективно взимает штрафы за 
выявленные нарушения: дебиторская задолженность ведомства за 2009-2010 годы выросла в 44 
раза, до 317 млрд руб. В частности, за эти два года Росфиннадзор наложил 156,4 млрд руб. 
штрафов за нарушение валютного законодательства, при этом в бюджет поступило только 0,5% 
от этой суммы. В результате уже в мае 2012 года глава СП Сергей Степашин предложил 
разграничить полномочия ведомств, чтобы "не кошмарить государственные институты". 
 По мнению Сергея Степашина, Росфиннадзор должен сосредоточиться на контроле за 
госзакупками в рамках разрабатываемого закона о федеральной контрактной системе. 
Минфин в ответ на это предложил поправки к Бюджетному кодексу, расширяющие функции 
Росфиннадзора: ведомство теперь будет, помимо прочего, проверять полноту и достоверность 
отчетности по выполнению госпрограмм. Правительство одобрило эти поправки в середине июля 
и отправило их в Госдуму. Если эти поправки пройдут через парламент, то под прямым 



ПЕРСОНАЛИИ 
контролем Константина Седова уже в 2013 году окажется 11,6 трлн руб., или 86,6% всех 
расходов федерального бюджета. 
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iBUSINESS, Москва, 9 октября 2012 14:21:00 

В СКОЛКОВО ПРЕДСТАВЯТ ПЕРВЫЕ ИТОГИ НЕЗАВИСИМОЙ ЭКСПЕРТИЗЫ РОССИЙСКИХ 
ИНСТИТУТОВ РАЗВИТИЯ 
Автор: ОТДЕЛ НОВОСТЕЙ 
11 октября 2012 г. в 19:00 в инновационном центре "Сколково" состоится Экспертная сессия, 
посвященная ходу независимого исследования деятельности и оценки эффективности 
российских институтов развития, результаты которого будут представлены в рамках форума 
"Открытые инновации". 
В рамках Экспертной сессии будут представлены предварительные итоги исследования, 
методика оценки эффективности институтов развития, общая характеристика их работы в разных 
странах. Кроме того, руководители "Сколково", "РОСНАНО", "РВК", "Внешэкономбанка" выступят 
с докладами об итогах работы своих организаций. 
Исследование оценки эффективности российских институтов развития проводится совместно 
Российской экономической школой (РЭШ) и международной исследовательской группой под 
председательством эксперта в области прямых инвестиций и венчурного финансирования 
профессора Гарвардской школы бизнеса Джоша Лернера. Координатором работы Экспертного 
совета, разработки и проведения исследования выступает ректор РЭШ Сергей Гуриев. 
Главная задача исследования - определить место институтов развития в реализации 
государственной политики в области экономической модернизации и стимулирования 
инновационных отраслей экономики. Независимой экспертной группой была разработана 
уникальная методика исследования. На протяжении двух месяцев эксперты проводили опросы 
ведущих российских и зарубежных экономистов, ученых, предпринимателей и представителей 
органов государственной власти. В ходе опроса были организованы около 100 индивидуальных и 
групповых интервью. По итогам проделанной работы экспертная группа предоставит пакет 
рекомендаций по совершенствованию институтов развития, презентовав его в третий день 
работы Форума "Открытые инновации".  
 

http://i-business.ru/blogs/23391

http://i-business.ru/blogs/23391
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ИА Tulapressa.ru, Тула, 10 октября 2012 5:42:00 

 
ФРАДКОВ И АКСЕНОВ ВЫСТУПЯТ НА СЕМИНАРЕ ПО ВОПРОСАМ ЭКСПОРТА В ТУЛЬСКОЙ 
ТАМОЖНЕ 
 
10 октября в Тульской таможне состоится семинар "Новые возможности для российского 
экспорта". Как стало известно ИА "Тульская пресса", он проводится при поддержке Министерства 
промышленности и торговли Российской Федерации и Торгово-Промышленной Палаты 
Российской Федерации. 
"С докладом "Новые инструменты государственной поддержки экспорта выступит генеральный 
директор Российского агентства по страхованию экспортных кредитов и инвестиций (ЭКСАР) П.М. 
Фрадков. Презентацию услуг Российского агентства по страхованию экспортных кредитов и 
инвестиций (ЭКСАР) сделает начальник Управления продаж, международного сотрудничества и 
сопровождения К.А.Аксенов", - сообщила главный государственный таможенный инспектор по 
связям с общественностью Тульской таможни Светлана Бегунова. 
Как удалось выяснить ИА "Тульская пресса", в работе примут участие президент Тульской 
торгово- промышленной палаты Ю.Агафонов, заместитель председателя правительства 
Тульской области - министр экономического развития и промышленности Тульской области 
Д.Тихонов, министр Тульской области А.Спиридонов.  
 

http://www.tulapressa.ru/2012/10/fradkov-i-aksenov-vystupyat-na-seminare-po-voprosam-eksporta-
v-tulskoj-tamozhne/

http://www.tulapressa.ru/2012/10/fradkov-i-aksenov-vystupyat-na-seminare-po-voprosam-eksporta-v-tulskoj-tamozhne/
http://www.tulapressa.ru/2012/10/fradkov-i-aksenov-vystupyat-na-seminare-po-voprosam-eksporta-v-tulskoj-tamozhne/
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ЭСТОНИЯ-АФЕРА-ПАРЛАМЕНТ-КОМИССИЯ 

09.10.2012 12:38:51 MSK 

В ПАРЛАМЕНТЕ ЭСТОНИИ МОЖЕТ БЫТЬ СОЗДАНА СПЕЦКОМИССИЯ ПО 
РАССЛЕДОВАНИЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ Т.Н. ФОНДА ВЭБ 

Таллин. 9 октября. ИНТЕРФАКС - В парламенте Эстонии изучается вопрос о создании 
специальной комиссии по расследованию деятельности так называемого Фонда ВЭБ. 

Представленные в парламенте партии ответили на вопрос газеты "Постимеэс" (Postimees), что не 
исключают возможности создания такой комиссии. По их мнению, однако, сначала этим делом 
должен заняться Государственный контроль, сообщило во вторник издание.  

Такого мнения придерживаются все парламентские партии за исключением ведущей правящей 
партии Реформ, представители которой были предположительно связаны с историей с Фондом 
ВЭБ. Несмотря на то, что газета направила свои вопросы о возможности создания 
парламентской комиссии еще в минувшую среду, реформисты до сих пор еще не дали своего 
ответа.  

О поддержке расследования заявил на минувшей неделе и Банк Эстонии. Он сообщил, что даст 
свою оценку документам и истории, связанным с Фондом ВЭБ, после того, как ознакомится с 
отчетом внутреннего аудита Банка Эстонии.  

В канун восстановления независимости Эстонии все эстонские фирмы осуществляли расчеты с 
заграницей через российский Внешэкономбанк. Однако в 1991-1992 годах российские власти 
заморозили там счета эстонских банков. В Эстонии был создан Фонд ВЭБ, в котором были 
объединены требования к ВЭБ на сумму свыше 800 млн крон. Российский ВЭБ сообщил 30 
января 1995 года, что владельцы сертификатов Фонда ВЭБ, которые являются российскими 
резидентами, смогут получить замороженные деньги. 

Владельцев сертификатов было пять, их требования составляли в сумме около 37 млн крон. 
Однако, как сейчас выясняется, в Банке Эстонии предположительно были подделаны документы 
и размер требований к российскому ВЭБ был повышен до 453 млн крон. Из них сертификаты на 
сумму в 360 млн крон были реализованы через эстонский банк Uhispank никому не известной 
российской фирме TSL International.  

Название этой фирмы встречалось лишь на документе, подписанном в апреле 1995 года вице-
президентом Банка Эстонии Вахуром Крафтом (Vahur Kraft). В документе говорится о том, что у 
TSL International в российском Внешэкономбанке заморожено 32 млн долларов США, или 453 млн 
крон. После получения денег больше никто ничего не слышал ни об этой фирме, ни о ее 
учредителе Александре Матте.  

На минувшей неделе Государственная прокуратура отказалась рассматривать всплывшие в СМИ 
факты о возможной фальсификации документов в Банке Эстонии в связи с истечением сроков 
давности. Прокуратура сообщила, что речь может идти о фальсификации документов и что 
имеется достаточно оснований для подозрений в преступлении, однако срок давности для 
преступлений первой степени составляет десять лет, а преступлений второй степени - пять лет 
после их совершения.  
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Postimees, Таллин, 9 октября 2012 20:55:00 

 

БАНК ЭСТОНИИ, ГОСКОНТРОЛЬ И ПАРЛАМЕНТ ХОТЯТ РАСКРЫТЬ ТАЙНУ ПРОПАЖИ 
КРУПНОЙ СУММЫ ДЕНЕГ 
 
Почти 20 лет назад из российского фонда Внешэкономбанка в Эстонию не вернулась крупная 
сумма денег, а сегодня Банк Эстонии, Госконтроль и депутаты парламента сообщили, что готовы 
заняться расследованием вопроса, передает Rus.ERR со ссылкой на "Актуальную камеру". 
Фонд ВЭБ при Центробанке Эстонии появился в 1993 году, то есть год спустя после того, как 
российский Внешэкономбанк заморозил капитал эстонских коммерческих банков на сумму 850 
миллионов крон. В 1995 году в Банк Эстонии из российского банка поступило письмо, в котором 
говорилось, что деньги будут возвращены только российским фирмам (Речь идет о документах, 
на которых стоит подпись тогдашнего вице-президента Банка Эстонии, нынешнего президента 
банка Nordea Вахура Крафта, в которых эстонская сторона представляет российскому резиденту 
ВЭБ размер замороженной в России суммы на 420 млн крон больше реальной). 
По мнению Госпрокуратуры, всплывшие недавно документы, касающиеся фонда 
Внешэкономбанка за подписью Вахура Крафта, могут быть фальшивкой, но это дело 
расследоваться не будет за истечением срока давности возможного преступления. Тем не менее 
Госконтроль намерен докопаться до правды. 
"Так как вокруг ВЭБ фонда ходило много слухов практически со дня его основания, то в 
интересах государства внести ясность и подвести черту под всеми нераскрытыми вопросами", - 
сказал руководитель пресс-службы Госконтроля Тоомас Маттсон. 
В будущем Банк Эстонии проведет внутреннюю проверку возможной финансовой аферы по 
изъятию советских счетов.  
 

http://rus.postimees.ee/1000776/bank-jestonii-goskontrol-i-parlament-hotjat-raskryt-tajnu-propazhi-krupnoj-
summy-deneg/
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